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Cárteles mexicanos negocian paz en Colombia 
CJNG y Sinaloa envían emisarios para acercar a disidencias de las FACR y guerrilla del ELN, en 
pugna en la zona fronteriza desde 2021 

 
El Aeropuerto Felipe Ángeles levanta el vuelo 
Misión cumplida: Sandoval 

 
Aumenta el déficit 10 veces 
Pega también caída en IVA 

 
“Cumplimos y millones celebramos”: AMLO 
AIFA, “espectacular, obra de arte”, dicen empresarios 

 
AMLO: listo el AIFA, pese a la resistencia de intereses creados 
Reconocimiento al papel de fuerzas armadas en la edificación 

 
AIFA: 20 operaciones aéreas el primer día 
Potencial. Señalan que en 2050 habrá capacidad para 90 millones de pasajeros 

 
Fitch reduce a 2% su pronóstico de crecimiento del PIB de México en 2022 
“Inflación y conflicto en Ucrania mermaron desarrollo” 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: pese a las resistencias, misión cumplida con el AIFA 
https://www.jornada.com.mx/2022/03/22/politica/002n1pol 
Zumpango, Edomex., Frente a lo que calificó como intereses creados, 
opuestos a la edificación del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador respondió brevemente y con 
énfasis: misión cumplida. En una jornada de reafirmación de compromisos 
y de evidente satisfacción, el secretario de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval, descartó que, con la construcción del complejo en 
Santa Lucía, las tareas primigenias de defensa y seguridad de nación 
pasaran a segundo término, por el contrario, se están perfeccionando y 
reforzando en caso de necesidades para la vida institucional del país. 
 
AMLO marca su distancia en pleito Scherer-Gertz-Sánchez 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-marca-su-distancia-en-pleito-scherer-gertz-
sanchez 
El presidente Andrés Manuel López Obrador marcó distancia y evitó 
pronunciarse sobre el pleito entre su exconsejero jurídico Julio Scherer 
Ibarra con el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero y la 
presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, porque está enfocado en 
otros asuntos, dijo. “Eso tiene que ver con tribunales, con el Ministerio 
Público, con juzgados y nosotros no vamos a meternos. En esas diferencias 
no queremos participar. Nosotros queremos y estamos dedicados en 
tiempo y alma en la transformación de México”. 
En conferencia de prensa en el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), el Jefe del Ejecutivo federal reconoció que no puede evitar 
que haya ese tipo de diferencias o escándalos en el interior de su gabinete. 
 
Monreal: cobranza delegada afecta a los trabajadores 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/monreal-cobranza-delegada-afecta-los-
trabajadores 
El proyecto que aprobó la Cámara de Diputados sobre la figura de crédito 
de nómina con cobranza delegada resulta ventajoso para las entidades 
financieras, en detrimento de los derechos laborales que históricamente 
han conseguido los trabajadores, advirtió el coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal.  
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Por ello, adelantó que se revisarán los supuestos y consecuencias jurídicas, 
sociales y económicas de la minuta. “No vamos a precipitar la discusión, ya 
que debemos conducirnos con plena responsabilidad, en beneficio de la 
sociedad”, dijo. “Respetamos el trabajo de la Cámara de Diputados, y por eso 
buscaremos reunirnos con sus integrantes, para generar acuerdos y 
consensos a fin de dotar a los trabajadores de un sistema jurídico que 
fortalezca su patrimonio”, expresó. 
 
Buscan incluir educación digital en programas 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/buscan-incluir-educacion-digital-en-programas 
El diputado del PRI Lázaro Cuauhtémoc Jiménez Aquino propuso una 
iniciativa para reformar el artículo 3 de la Constitución, a fin de garantizar 
que en los planes y programas de estudio se incluya la educación digital. 
La iniciativa, que se remitió a la Comisión de Puntos Constitucionales, 
establece que el Estado —Federación, estados, Ciudad de México y 
municipios— impartirán y garantizarán que en los planes y programas de 
estudio se incluya la educación digital. Destaca que es necesario que la 
educación digital sea reconocida como un derecho constitucional, pues sólo 
de esta forma podrá ejercerse de manera efectiva y, una vez reconocida, 
permitirá que los educandos, como sujetos titulares del derecho a la 
educación digital, puedan exigirle al Estado en sus tres niveles de gobierno 
que garantice el uso y goce de este derecho. 
 
Olga Sánchez refuta alegatos de Scherer 
https://www.milenio.com/politica/olga-sanchez-refuta-alegatos-de-scherer 
La presidenta del Senado y ex titular de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, reconoció obvias diferencias con Julio Scherer, ex consejero 
jurídico de la Presidencia, y señaló la existencia de imprecisiones en la misiva 
pública en la que la acusó a ella y al fiscal general de la República, Alejandro 
Gertz, de confabularse para manchar su nombre. Abordada durante la 
inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la ministra en 
retiro no pudo evitar responder a lo señalado por Scherer en el semanario 
Proceso publicado este fin de semana. “Teníamos bastantes diferencias, era 
obvio que las teníamos. La realidad de las cosas es que hay algunas 
imprecisiones y en algún momento voy a decir cuáles fueron”. 
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El Aeropuerto Felipe Ángeles levanta el vuelo; misión cumplida: 
Sandoval  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-aeropuerto-felipe-angeles-levanta-el-vuelo-
mision-cumplida-sandoval/1505301 
Con un vuelo de Aeroméxico con destino a Villahermosa, Tabasco, arrancó 
operaciones el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), tras dos años 
y cinco meses de construcción. El Grupo de Ingenieros Militares entregó 
ayer las instalaciones a la empresa que las administrará, en una ceremonia 
realizada en la Sala de la Piedra del Sol del aeropuerto, la cual encabezaron 
el presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval. Con 20 vuelos iniciales, ocho de ellos 
comerciales, el AIFA se convirtió en la primera de las obras insignia del 
sexenio en ser entregada de manera oficial. “Seguiremos contribuyendo a 
la seguridad, desarrollo y bienestar del país y de los mexicanos. Y, señor 
Presidente, como ya se mencionó, misión cumplida”, afirmó el titular de la 
Sedena, orador principal del evento. 
 
Cierra AN opción de diálogo con Segob  
https://www.reforma.com/cierra-an-opcion-de-dialogo-con-segob/ar2371427?v=2 
Tras acusar al Gobierno federal de autoritario, el Partido Acción Nacional 
(PAN) dio por culminado su intento de implementar mesas de diálogo con 
la Secretaría de Gobernación (Segob), tal como se anunció desde diciembre 
pasado. Marko Cortés, dirigente nacional blanquiazul, fue quien dio a 
conocer esta decisión este lunes al afirmar que no recibieron una respuesta 
para discutir siete temas diversos. "Se pierde una gran oportunidad para 
México, pero en todo hay un límite y Acción Nacional da por concluida la 
espera del diálogo anunciada en diciembre, por la notoria falta de interés y 
seriedad del Gobierno", expresó Cortés. 
 
“No hay peor violencia que una desaparición” 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hay-peor-violencia-que-una-desaparicion 
Una de las principales dolencias en México es que hasta lo malo se 
normaliza. Se vive en medio de 98% de impunidad y es normal; hay 98 mil 
desaparecidos, oficialmente y se normaliza; existen 35 o 40 sentencias en 
materia de desaparición forzada y está normalizado, señaló Karla Quintana, 
titular de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB).  
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Esta mujer, que a diario acompaña a colectivos de personas que están en la 
búsqueda de sus seres queridos y que también a diario recibe peticiones de 
apoyo, cuestionó en entrevista con EL UNIVERSAL cómo se puede defender 
un sistema que ya no funciona, que a diario golpea la cara del país y que lo 
rebasa. 
 
“Decretazo no aplica a la revocación de mandato”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/decretazo-no-aplica-la-revocacion-de-mandato 
Al aprobar nuevas medidas cautelares por violación de la veda durante la 
conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, los 
integrantes de la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional 
Electoral (INE) advirtieron que el decretazo aprobado por el Congreso de la 
Unión que interpreta el alcance de la propaganda gubernamental, no es 
aplicable al actual proceso de revocación de mandato, tal como ya se ha 
pronunciado la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). En sesión extraordinaria urgente de 
carácter privado de esa comisión, el consejero Ciro Murayama aseguró que 
este decreto no es aplicable, ya que las leyes electorales no pueden 
modificarse en un plazo de 90 días previos a que inicie el proceso electoral, 
“y si bien la revocación de mandato no es un proceso electoral ordinario con 
contienda entre candidatos, lo cierto es que es un ejercicio democrático, 
cuyas reglas están fijadas antes de que inicie y no se pueden modificar en el 
camino”, subrayó. 
 
Aumenta el déficit fiscal 10 veces  
https://www.reforma.com/aumenta-el-deficit-fiscal-10-veces/ar2371449 
El primer mes de este año, el sector público tuvo un déficit fiscal de 64 mil 
533 millones de pesos, el más elevado para un mes similar en seis años. 
Este monto es 10.4 veces mayor al déficit que se registró en el mismo mes 
de 2021 y el más alto que se ha reportado para un primer mes de año desde 
2016, cuando llegó a 51 mil 749 millones de pesos, revelan cifras de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).  
Durante enero pasado, los ingresos totales del sector público alcanzaron 701 
mil 301 millones de pesos, mientras que los gastos -incluyendo necesidades 
de financiamiento- sumaron 765 mil 834 millones de pesos, lo que provocó 
el déficit de 64 mil 533 millones de pesos. 
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Desarrollan parque industrial de 25 mil mdp para aprovechar 
AIFA y complementar T-MEC  
https://www.milenio.com/negocios/desarrollan-parque-industrial-aprovechar-aifa-
complementar-tmec 
Para aprovechar el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), las 
empresas e-Group y Grupo NEM-X comenzaron la construcción de su 
proyecto logístico e industrial llamado T-MEXPARK, donde proyectan una 
inversión total de 25 mil millones de pesos. Quieren convertir a este 
desarrollo en una plataforma multimodal logística que aproveche el Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), así como la infraestructura 
ferroviaria y las empresas que la utilizan como Ferromex, Ferrovalle y Kansas 
City Southern México (KCSM). Hace dos semanas comenzaron las obras del 
proyecto donde participan los empresarios Max El-Mann Arazi y Alfredo 
Neme Martínez; en una primera etapa invertirán 13 mil millones de pesos, el 
resto se aplicará en una segunda etapa. 
 
AIFA detonará desarrollo en Hidalgo y Edomex, destacan 
gobernadores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aifa-detonara-desarrollo-en-hidalgo-y-edomex-
destacan-gobernadores/1505255 
Los gobernadores del Estado de México, Alfredo del Mazo, y de Hidalgo, 
Omar Fayat, indicaron que el inicio de las operaciones del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles detonará el desarrollo en sus entidades. 
“Un proyecto estratégico que fortalece nuestra conectividad y crea uno de 
los mayores polos de desarrollo de Latinoamérica con el que daremos al 
Valle de México la oportunidad de modernizar sus vocaciones productivas e 
impulsar su crecimiento. “Como eje del sistema aeroportuario, consolida la 
integración de la Ciudad de México, el Estado de México y el estado de 
Hidalgo, creando una economía metropolitana que, si fuera un país, 
ocuparía el lugar 40 a nivel mundial”, afirmó el mandatario mexiquense. 
El gobernador militante del PRI, Del Mazo, aseguró que para garantizar la 
conectividad con la terminal aérea, se está trabajando en cuatro proyectos 
de vialidad y se puso en operación el Mexibús que conecta Ciudad Azteca, 
en Ecatepec, con Ojo de Agua, en Tecamac. 
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Banca mexicana da preferencia a empresas extranjeras: BM 
https://www.jornada.com.mx/2022/03/22/economia/021n1eco 
La banca mexicana da facilidades a empresas extranjeras para obtener 
financiamiento, mientras pone mayores barreras para las nacionales, 
principalmente a las de menor tamaño, lo que a lo largo de tres décadas ha 
sido un factor que ha limitado el crecimiento económico de México, reveló 
el Banco Mundial (BM). Las empresas exportadoras y las empresas de 
propiedad extranjera tienden a tener menos restricciones de acceso al 
financiamiento, indicó el organismo en su reporte Crecimiento de la 
productividad en México. Según cálculos del BM, las empresas de propiedad 
extranjera tienen 13 por ciento menos de probabilidades de encontrarse en 
una situación de necesidad de invertir pero sin poder hacerlo por falta de 
financiamiento, dado que se encuentran con mayores facilidades de la 
banca mexicana. 
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/no-invitaron-monreal-la-
inauguracion-del-aifa 
Tres de los cuatro presidenciables morenistas estuvieron ayer en espacios 
privilegiados en el acto inaugural del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. Por ejemplo, en la visita a la torre de control estuvieron presentes 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, el canciller Marcelo 
Ebrard y la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, quien más tarde durante 
el acto oficial hizo uso de la palabra. Sin embargo, el cuarto presidenciable, 
Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, y líder de la bancada de Morena, no estuvo presente. Uno de sus 
allegados comenta que no recibió la invitación para acudir a la ceremonia y 
recorrido que encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Otro 
miembro de su equipo dijo simplemente que decidió no ir. Pero lo que sí es 
claro, nos dicen, es que hay un distanciamiento con el Presidente, y que eso 
es una muestra de que ha surtido efecto la terapia de envenenamiento de 
la relación entre el senador y el Presidente, aplicada por miembros muy 
cercanos al mandatario. El caso es que don Ricardo no estuvo ayer en un día 
relevante para AMLO y para su partido. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-03-22/op223351 
NO ES por echarle a perder la fiesta aeroportuaria a nadie, pero... ¿ya 
podemos hablar de las graves acusaciones de Julio Scherer Ibarra contra 
Alejandro Gertz Manero y Olga Sánchez Cordero? 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador dijo que no se va a meter en 
las "diferencias" entre ellos. Pero "diferencias" es discutir si las quesadillas 
pueden ser sin queso; en cambio, los señalamientos de Scherer representan 
uno de los mayores quiebres en la 4T. 
RESULTA difícil creerle su papel de víctima al abogado, pero hay múltiples 
evidencias que apuntalan las acusaciones de Scherer: fabricación de delitos, 
compra de testigos, uso faccioso de la justicia, complot entre funcionarios... 
¡ufff! Tanto de qué hablar y el Presidente prefiere dedicarle tiempo a atacar 
a Chumel Torres. Bien raro. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1318 
Que la fiesta morenista que constituyó la inauguración del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles incluyó tres momentos indiscutibles, con un 
mitin pro 4T a bordo del avión de Viva Aerobus que procedente de 
Guadalajara realizó el primer aterrizaje en la nueva terminal, el despliegue 
de otro mitin, pero en tierra, para promover la consulta de revocación de 
mandato, más la pasarela de los presidenciables Claudia Sheinbaum y 
Marcelo Ebrard ante las élites política y empresarial. 
Que entre los invitados destacaron los priistas Alfredo del Mazo, quien 
reconoció la convicción del Presidente por dar a sus decisiones “sentido 
social” y cumplir con sus compromisos, y Omar Fayad, quien instó a los 
usuarios del AIFA a ir a comer a Hidalgo. En tanto, los gobernadores de 
Guanajuato, Querétaro, Aguascalientes y Yucatán estuvieron en primera fila, 
lo que refleja un momento de buenas relaciones de los panistas con AMLO 
y su proyecto aéreo, aunque dejaron claro que representan a una entidad y 
su partido puede tener otra opinión. 
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
Bitácora de vuelo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/bitacora-de-vuelo 
Hubo gritos de ¡sí se pudo! pero, ¿qué se pudo? El primer vuelo despegó con 
retraso. Los vuelos de llegada, llenos de obradoristas: el primer aero-acarreo 
en la historia del país. No es un aeropuerto nuevo, es la ampliación de un 
aeropuerto militar que ya existía. La mejor manera para llegar al “aeropuerto 
del pueblo” es en helicóptero. El presidente tardó 40 minutos en llegar, a las 
5 de la mañana en lunes de día feriado sin tráfico. Su periodista favorito, Lord 
Molécula, se fue en coche: tardó tres horas en llegar. Muchos pasajeros no 
llegaron a tiempo a sus vuelos. 
 
Salvador García Soto 
AMLO Pilatos se lava las manos, ¿y los delitos?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-pilatos-se-lava-las-
manos-y-los-delitos 
Como en los tiempos bíblicos, cuando el gobernador romano de Judea 
Poncio Pilatos se lavó las manos para no intervenir en un asunto donde 
estaba de por medio la vida de un hombre, ayer López Obrador aplicó la 
misma estrategia cuando, en su conferencia mañanera, le preguntaron 
sobre la dura carta de denuncia que publicó su exconsejero jurídico y 
operador principal, Julio Scherer Ibarra, en la revista Proceso. “Nosotros no 
vamos a meternos en esas diferencias. Eso tiene que ver con tribunales, 
con el Ministerio Público, con juzgados y nosotros no vamos a meternos en 
esas diferencias, no queremos participar en eso”, dijo el presidente. 
 
Héctor de Mauleón 
El año de horror en Aguililla  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-ano-de-horror-en-aguililla 
A principios de julio de 2021 pobladores de Aguililla, Michoacán, se lanzaron 
contra el cuartel de la Sedena y la Guardia Nacional, instalado en la localidad. 
La gente tiró el portón con un camión de basura. Lanzó cohetones y piedras 
contra los militares. La guerra entre el Cártel Jalisco Nueva Generación y los 
Viagras, miembros del grupo criminal conocido como Cárteles Unidos, se 
hallaba en su apogeo. 
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Aguililla llevaba tres semanas sin energía eléctrica y sin teléfono. Los 
alimentos se descomponían debido a las altas temperaturas que privan en 
la zona. Faltaban medicinas. Los enfermos no podían recibir atención. La 
carretera a Apatzingán había sido cortada con máquinas para que nadie 
pudiera transitar por ella. Vehículos de varias toneladas de peso impedían el 
tránsito. 
 
Mario Maldonado 
AIFA, ¿el aeropuerto más caro del mundo?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/aifa-el-aeropuerto-mas-caro-
del-mundo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador cumplió su promesa: inaugurar 
un aeropuerto en la base militar de Santa Lucía al costo que sea. Con una 
amplia sonrisa de satisfacción le dio el banderazo de salida a la primera obra 
insignia de su gobierno, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Sin embargo, ni el discurso de austeridad, expuesto hasta en la venta 
espontánea de tlayudas en los pasillos de su terminal aérea, alcanzan a tapar 
la realidad de que las operaciones del AIFA se coloquen actualmente entre 
las más caras de la aviación mundial, simple y sencillamente por su baja 
frecuencia. 
 
Sergio Sarmiento 
La rentabilidad  
https://www.reforma.com/la-rentabilidad-2022-03-22/op223353 
"La única manera de mantener la rentabilidad es satisfacer las necesidades 
de los clientes". Ofra Strauss 
Un Presidente siempre preocupado por su popularidad hizo ayer de la 
inauguración del primero de sus proyectos insignia, el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, una gran plataforma de promoción. Se 
entiende: López Obrador hizo de la cancelación del aeropuerto de Texcoco 
y de la construcción del AIFA un compromiso personal. El aeropuerto se 
construyó en un tiempo muy breve. A primera vista la instalación es 
atractiva y funcional, pero el éxito o fracaso solo lo definirá el tiempo. Un 
proyecto que pierda dinero no beneficiará al país. 
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Carlos Marín 
Frente para doblar a Delfina  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/frente-para-doblar-a-
delfina 
Si de una muestra aleatoria de mil 187 millones de pesos de La escuela es 
nuestra que la Auditoría Superior de la Federación revisó del ejercicio fiscal 
de 2020 se ignora dónde quedó la mitad (552 millones), ¿cuánto dinero del 
que reparte a tontas y locas la Secretaría federal de Bienestar ha sido 
esquilmado del erario con el pretexto de remodelar y equipar destartalados 
planteles de enseñanza básica? La información, revelada a principios del 
mes en curso, puso a flote la falta de mecanismos de supervisión, 
seguimiento, aplicación y comprobación de gastos, y confirma la turbiedad 
con que se manejan los recursos que, a través de los promotores del voto de 
Morena que fueron habilitados como “servidores de la nación”, se 
distribuyen por todo el país. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Como anillo al dedo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/como-anillo-al-dedo 
En México la justicia es un asunto de paciencia y a veces de generaciones. 
Florestán 
El presidente López Obrador ha hecho siempre del conflicto una 
herramienta política que lo llevó a la Presidencia, así que no veo por qué 
tenga que cambiarla, como no la ha cambiado y extienda: o están conmigo 
o están contra mí, y se acabó. Para él no hay más opción y por eso la 
polarización. Por eso quiero recuperar algunos pasajes de la participación 
en Fórmula del doctor José Antonio Lozano Díez, presidente de la Junta de 
Gobierno de la Universidad Panamericana y del Ipade, quien dijo que detrás 
de la polarización está el odio, que es una enfermedad, y tras él la violencia, 
que es solo la punta del iceberg. 
 
Enrique Quintana 
AIFA: ni “central avionera”, ni gran aeropuerto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/03/22/aifa-ni-central-
avionera-ni-gran-aeropuerto/ 
El 11 de febrero del 2021 escribí un texto en este espacio que titulé: “Santa 
Lucía puede aspirar a ser Toluca”. 
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Hoy, trece meses después, tras haber arrancado operaciones, sigo pensando 
que ese puede ser su horizonte… si las cosas salen bien. Hay muchas 
discusiones en torno al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA): que 
si está sin terminar (obviamente está a medias); que si hubiera sido mejor 
no construirlo (en discusión) y otros temas. Pero, a mi parecer, una de las 
más relevantes tiene que ver con el impacto que tendrá en la industria área 
mexicana, es decir, en el volumen de operaciones que será capaz de realizar. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El Presidente, rehén de Gertz  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/22/el-
presidente-rehen-de-gertz/ 
Numerosas críticas recibió ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador 
por haber esquivado comentar sobre la denuncia por abuso de poder, 
conflictos de interés, omisión de responsabilidades y extorsiones en contra 
del fiscal Alejandro Gertz Manero y de la exsecretaria de Gobernación Olga 
Sánchez Cordero, que publicó el exconsejero jurídico de la Presidencia Julio 
Scherer, el sábado pasado. Pero lo importante no fue haber eludido tomar 
una posición pública sobre el tema, sino, precisamente, reflejar que el 
conflicto, en el fondo, sí lo impactó y lo tiene atrapado. 
 
Darío Celis 
El roadshow de Ramírez de la O  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/22/el-roadshow-de-ramirez-
de-la-o/ 
EL VIERNES 30 de junio del 2006, cuarenta y ocho horas antes de las 
elecciones presidenciales, Andrés Manuel López Obrador ya se veía ganador 
de los comicios federales.  
Tan era así, que mandó a Rogelio Ramírez de la O a la Bolsa Mexicana de 
Valores para que, junto con su entonces director, Guillermo Prieto, trazaran 
una ruta crítica para contener la apertura de los mercados en el primer 
minuto del lunes 3 de julio. Ramírez de la O llegó con varias carpetas de 
contactos de fondos de inversión, corredurías, bancos, agencias 
calificadoras e inversionistas claves, a quienes había que llamar para 
infundir confianza sobre quien ya se hacía en la Presidencia. El resto de la 
historia ya la conocemos. 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/22/el-presidente-rehen-de-gertz/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/22/el-presidente-rehen-de-gertz/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/22/el-roadshow-de-ramirez-de-la-o/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/22/el-roadshow-de-ramirez-de-la-o/


 

 

 

 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/22/opinion/012o1pol 
Fue un acto de poder, de consolidación de poder, la cancelación del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAIM) el 3 de enero de 
2019. El primer Presidente de la República proveniente de un movimiento 
social progresista, avalado por una extraordinaria cantidad de votos en 2018, 
tuvo frente a sí la oportunidad de deslindarse radicalmente de un proyecto 
tan fastuoso como impregnado de indicios de corrupción al estilo de la 
administración peñista que le había antecedido. Aun a estas alturas, Javier 
Jiménez Espriú, quien era secretario de Comunicaciones y Transportes, 
acepta que no hay pruebas formales de esa corrupción, aunque menciona 
una serie de factores técnicos, políticos, inmobiliarios y financieros como 
muestra de predisposición evidente al gran negocio en Texcoco. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/22/opinion/010o1eco 
Toda la mala vibra que han echado y seguirán echando los derrotados en la 
elección de 2018, y sus agregados chayoteros, no puede borrar un hecho: el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que inauguró ayer el presidente 
López Obrador en Santa Lucía, es de primer mundo. Tal vez les choca que 
no lo hicieron ingenieros güeritos, como los que iba a traer Norman Foster, 
si no se hubiera cancelado el de Texcoco; probablemente odian que haya 
sido construido en tiempo récord por ingenieros y trabajadores mexicanos 
–ellas y ellos–, pero es un hecho que no pueden cambiar. El general de 
brigada Gustavo Vallejo, comandante del agrupamiento de Santa Lucía, 
cumplió. Lo hizo en el tiempo y con los recursos que le asignaron y con 
equipos de la más alta calidad. Por su lado, el general brigadier Isidoro 
Pastor, director general de la nueva terminal aérea, trazó el crecimiento que 
tendrá en los próximos años. Está destinado a ubicarse entre los más 
importantes. Se veía muy orgulloso y satisfecho el ensenadense secretario 
de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval. La jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, hizo un comentario agudo: Cuando los 
adversarios de la Cuarta Transformación usen el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles, lo disfrutarán en silencio. Ayer salieron y llegaron los 
primeros vuelos sin ningún contratiempo. 
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Martha Anaya 
Slim, Jiménez Espriú y el destino del NAIM  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/3/22/slim-jimenez-espriu-el-destino-del-
naim-389046.html 
Ambos personajes se encontraron ayer en la inauguración del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Javier Jiménez Espriú –si bien un tanto 
olvidado en los reconocimientos–, visiblemente orgulloso, y Carlos Slim Helú 
–asumida su derrota en favor del NAIM–, reconociendo la obra con un 
calificativo: “Espectacular”. Tres años y medio de distancia de aquella charla 
entre los dos ingenieros, que habría de dar la razón al equipo del entonces 
presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, y marcaría la suerte del 
fallido aeropuerto de Texcoco.  Conversación que, a manera de anécdota, 
narra el exsecretario de Comunicaciones en su libro La Cancelación (de 
recomendable lectura, por cierto; ameno y sin sonsonete mañanero) del que 
retomamos algunos pasajes y que ilustran en parte el porqué de la decisión 
entre uno y otro aeropuerto. 
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Procuraduría Agraria 

 
 

El #8M, de la ciudad al campo 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/3/22/el-8m-de-la-ciudad-al-campo-
389070.html 
Este #8M, México sumó a la serie de políticas en favor de la mujer una 
sumamente importante sobre el derecho a la tierra: la institucionalización 
de las Jornadas de Justicia Itinerante. Derivado de un convenio de 
coordinación, firmado el pasado 30 de julio por los integrantes del sector 
agrario, se han realizado diferentes acciones para implementar el proyecto 
Mujeres por el acceso a la tierra. En específico, la Procuraduría Agraria ha 
participado con las ahora Jornadas de Atención a la Mujer Agrarista 
brindando atención afirmativa a mujeres en comunidades rurales e 
indígenas. Esto con el propósito de que regularicen sus derechos de 
tenencia a la tierra, reciban una pronta administración de justicia agraria y, 
con ello, tengan mayor representación en la toma de decisiones sobre la 
tierra que ocupan. 
 
Instala Procuraduría Agraria Módulo en Castaños 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/instala-procuraduria-agraria-modulo-
en-castanos.html 
Coahuila, Castaños. - Un módulo de atención de la Procuraduría Agraria 
abrió sus puertas para atender asuntos legales de los ejidatarios de tierras 
ubicadas en todas las comunidades rurales de Castaños. 
La instancia federal es apoyada por el Ayuntamiento, que absorbe los gastos 
de personal y de oficina en el municipio. 
El pasado viernes comenzó a funcionar esta mesa de atención en el Centro 
Cívico de la colonia Independencia, con gran respuesta de la población 
campesina, informó el alcalde Juan Antonio Garza García. 
 
Elección del Comisariado de La Pila revivirá conflictos 
https://regioncentroslp.com/destacadas/eleccion-del-comisariado-de-la-pila-revivira-
conflictos/ 
San Luis Potosí, La Pila. - Los dos grupos antagónicos existentes en el ejido 
La Pila, se preparan para tomar parte activa en la próxima elección de 
Órganos de representación y de vigilancia, donde, de acuerdo con el 
resultado, se juega el destino, el patrimonio de los ejidatarios.  
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Al filo del mediodía fue colocado el documento oficial que emitió la 
Procuraduría Agraria, el cual señala;  
Procuraduría Agraria, primera convocatoria  
Por sentencia del 18 de febrero de 2022, dictada por el Tribunal Agrario 
Distrito 25, dentro del expediente 209-2021, donde se requiere a la 
Procuraduría Agraria dentro del resolutivo cuatro en cumplimiento a la 
minuta de trabajo de fecha 14 de diciembre, para que el representante de la 
Procuraduría Agraria convoque a asamblea de ejidatarios para la elección 
de órganos de representación y de vigilancia del ejido La Pila, municipio de 
San Luis Potosí, mediante acuerdo de fecha 14 de marzo pasado. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Exótica iniciativa  
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/exotica-iniciativa/142403 
Está corriendo por la Cámara de Diputados una exótica iniciativa para crear 
una Ley General de Movilidad y Seguridad Vial, impulsada por Movimiento 
Ciudadano y, en particular, por Patricia Mercado. Uno de los problemas es 
que se pretende que la Sedatu sea la responsable de regular los estándares 
de seguridad y medio ambiente de los vehículos nuevos, tomando la 
facultad que hoy tienen tanto la Secretaría de Economía como la Semarnat. 
Parecería que este cambio de reguladores en la ley se plantea porque los 
cabilderos de la iniciativa no lograron ponerse de acuerdo con quienes hoy 
regulan y están buscando que la dependencia que encabeza Román Meyer 
sea más dócil a sus intereses. De hecho, uno de los puntos de quiebre es que 
los impulsores de la medida usen los servicios de una empresa privada, 
LatinCap, que tenga el monopolio normativo de la medida. 
 
México: avanzan las defensas comunitarias de los territorios 
https://www.jornada.com.mx/2022/03/22/opinion/019a2pol 
Como si fuera el rebrote vegetal de una pradera incendiada, en México 
estamos viviendo la multiplicación de las resistencias comunitarias en 
defensa de los territorios, de la vida y de la Madre Tierra, bajo fórmulas 
innovadoras que incluyen el rescate de la cultura y la intervención del arte, 
la comunicación, y la solidaridad de sectores urbanos incluyendo 
comunidades de científicos.  
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Una gran ceremonia por la renovación del mundo tuvo lugar el 18 de marzo 
en el Cerro Quemado en Wirikuta, San Luis Potosí, sitio sagrado de los 
wixárika (huicholes). El evento fue organizado por el Consejo Regional 
Wixárika, la Unión de Centros Ceremoniales y el Comité del Cuidado y 
Defensa del Agua y la Tierra de Real de Catorce (ejidos). 
 
En 2023 entregarán las primeras viviendas a los afectados del 
Cerro del Chiquihuite  
https://www.milenio.com/politica/2023-entregan-viviendas-damnificados-cerro-
chiquihuite 
Estado de México. - Autoridades de Tlalnepantla aprobaron donar un predio 
de casi cinco hectáreas ubicado en la unidad habitacional "El Risco", para 
reubicar a las 200 familias afectadas por el desgajamiento del Cerro del 
Chiquihuite el pasado 10 de septiembre. El diputado con licencia informó 
que representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y 
Urbano (Sedatu) ya fueron notificados a cerca de este desarrollo vertical. 
Mencionó que la propuesta de construcción ya fue autorizada por el cabildo 
de Tlalnepantla y enviado al gobierno del Estado de México para que el 
gobernador lo mande a la legislatura local. 
 
Sufren obras sin fin por AIFA  
https://www.reforma.com/sufren-obras-sin-fin-por-aifa/ar2371113 
Estado de México, Nextlalpan. - Tres años antes, los habitantes de San 
Miguel Xaltocan, un pueblo de mil casas semiurbanas entre las vías del Tren 
de Lechería y la Base Militar de Santa Lucía, imaginaban que a estas alturas 
serían un pueblo mágico y turístico, y no este lugar seco, lleno de baches, 
con una película de polvo en las hojas de los árboles y en los autos, acosado 
por remolinos que se levantan desde la inacabable construcción de la 
terminal aérea. Nada de eso imaginaban la tarde del 10 de marzo de 2019, 
en la Asamblea Comunitaria en el Auditorio Ejidal, adonde fueron 
convocados para que autorizaran el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) en la Base Aérea. Si el Gobierno federal los consultaba, y de 
hecho fueron el único pueblo al que buscaron, fue porque la aprobación 
incluía ceder 304 hectáreas ejidales y 128 comunales a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), a cargo del nuevo aeropuerto, para el 
amortiguamiento y para las carreteras para éste. 
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Blindaje para el AIFA   
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Blindaje-para-el-AIFA-20220321-0004.html 
El "aeropuerto del pueblo" será puesto en marcha, aunque los accesos están 
inconclusos. No obstante su costo reducido y la rapidez de los ingenieros 
militares, La megaobra generó protestas e inconformidades entre grupos 
sociales que se vieron afectados de diversas formas. 
Las vialidades a la nueva terminal aérea serían un inconveniente para las 
movilizaciones de los grupos inconformes que --de acuerdo con 
información compartida por los sistemas de inteligencia a las autoridades 
locales-- buscarían llegar al Puente Xaltocan-Nextlalpan, considerado un 
punto estratégico, por su proximidad a lo que fue el frente 2 en la 
construcción del AIFA y dada su elevación, es el punto ideal para colocar 
mantas que verían los invitados de honor. Ejidatarios de la zona están 
inconformes por la construcción de un colector de aguas pluviales y 
también han amagado con salir a la calle. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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